

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 37 (2000)  
**Heft:** 1441

**Artikel:** Accès à l'information : l'administration entrouvre ses portes  
**Autor:** Delley, Jean-Daniel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1026161>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'administration entrouvre ses portes

***Un projet de loi prévoit l'accès du public à tous les documents officiels de l'administration fédérale. Une révolution copernicienne qui n'enchantera guère les fonctionnaires. Mais ne rêvons pas : malgré le titre de la loi, on est encore loin d'une transparence complète qui d'ailleurs ne garantirait pas une meilleure qualité des décisions.***

**A**UJOURD'HUI, FACE à l'extérieur, l'administration peut se prévaloir du principe du secret. Les documents officiels ne sont pas publics, sauf exceptions. Ce principe n'empêche pas des fuites, qui se sont faites plus nombreuses au cours des dernières années. Un projet de loi, pompeusement intitulé «Sur la transparence de l'administration», propose le renversement du principe: à l'avenir, le public – résidents en Suisse où non – aura accès à tous les documents officiels, sur simple demande.

Ce droit subjectif à l'information peut paraître révolutionnaire dans un pays qui aime à cultiver la confidentialité. Et pourtant il est reconnu dans de nombreux pays sans pour autant perturber la bonne marche de leurs administrations: la Suède le connaît depuis deux siècles déjà et plus récemment les Etats-Unis, le Canada et de nombreux pays européens, à l'exception notable de l'Allemagne. En Suisse, le canton de Berne a fait œuvre de pionnier en la matière et, en Suisse romande, Genève et Vaud s'apprêtent à légitérer dans ce sens.

Est-ce l'abstention de notre puissant voisin qui nous a fait si longtemps hésité? En effet, on note qu'en 1982 déjà la commission chargée d'élaborer une conception globale des médias préconisait ce droit à l'information, un droit revendiqué par de nombreuses motions parlementaires tout au long des deux dernières décennies.

Ce droit ne va pourtant pas autoriser les particuliers à mettre leur nez dans toutes les affaires de l'administration. Il porte exclusivement sur les documents officiels, conçus ou détenus par une autorité et concernant l'accomplissement d'une tâche publique. La définition de l'administration ne comprend pas le Conseil fédéral, le Parlement et la justice. Donc pas question de consulter les procès-verbaux des séances du gouvernement ou des commissions parlementaires. De même des notes de travail et autres esquisses de projet élaborées par les fonctionnaires, considérées comme des documents inachevés et donc non officiels: il s'agit de préserver l'autonomie d'action de l'administration en la soustrayant à des pressions extérieures prématurées. Par contre les institutions et personnes chargées d'une tâche publique – La Poste, Swisscom pour ce qui est de ses missions de service public, la SSR, la

Banque nationale, Pro Helvetia par exemple – seront soumises à la loi. Une disposition qui à coup sûr va susciter des débats animés au Parlement. A cela s'ajoutent les exceptions à la publicité liées à la sécurité intérieure et extérieure, aux intérêts internationaux du pays, aux relations confédérales – un document conçu par un canton qui ne connaît pas le principe de publicité et transmis à la Confédération n'est pas public –, aux intérêts de politique économique et monétaire et à la protection de la sphère privée. Par contre l'accès sans restriction est garanti aux rapports d'évaluation de l'efficacité de l'administration.

La procédure est en principe gratuite. Un médiateur facilitera les rapports entre les requérants et l'administration et, en cas de conflit, les premiers disposeront d'une voie de recours.

## La presse critique

Le projet a été vivement contesté par les partis démocrate-chrétien et socialiste qui auraient préféré une véritable loi sur l'information active des autorités. Même insatisfaction du Conseil suisse de la presse qui craint une péjoration des conditions de travail des journalistes, désormais traités, craint-il, sur le même pied que le public. Une insatisfaction qui cache mal l'agacement de la profession à l'égard d'un droit qui leur déroberait l'exclusivité des sources d'information.

Cette critique est mal fondée. Le projet de loi en question n'a pour objectif que de garantir un nouveau droit permettant aux particuliers de vérifier notamment si l'information active des autorités est correcte. Cette information active, la Loi sur l'organisation de l'administration ainsi que d'autres dispositions légales l'exigent déjà.

Par contre personne n'a relevé ce qui pourrait constituer le talon d'Achille de ce nouveau droit. Le projet délègue au Conseil fédéral le soin de faciliter l'exercice du droit d'accès aux particuliers. Encore faudra-t-il que ce dernier, à l'instar de ce qui se pratique aux Etats-Unis, mette à disposition du public une base de données inventoriant l'ensemble des documents consultables. Dans plusieurs pays européens, l'absence d'un tel inventaire a pratiquement vidé de sa substance le droit d'accès aux documents officiels. *jd*